

DESARROLLO SOSTENIBLE DICHA ARTERIA DE LA CIUDAD ESTÁ SITUADA POR DEBAJO DEL NIVEL DE LAS MÁXIMAS MAREAS | 4-5

La Ronda del Estero tiene los días contados sin las vueltas de fuera

■ El biólogo Juan Manuel García de Lomas pide a las administraciones y propietarios privados que inviertan en recuperarlas y evitar que desaparezcan ■ Las limitaciones de la Ley de Costas son también otro hándicap



Elegidas las salineras

La Feria del Carmen y de la Sal ya conoce las nueve salineras que serán proclamadas el 11 de julio. Julia Pascual Marín será la Salinera Mayor **P14** AYUNTAMIENTO

Herido tras caerle una torreta en Camposoto

Un joven de 31 años resultó herido e ingresado en un hospital tras caerle encima una de las torretas de vigilancia de la playa de Camposoto que no estaba anclada al suelo. El Ayuntamiento ha pedido informes a la Policía Local y la empresa Prezero para aclarar los ocurridos. **PÁGINA 6**

DEPORTES | 15

Kinziger seguirá a los mandos

■ El referéndum sobre su continuidad fue un fiasco
■ Apenas participó el 8% de los abonados con derecho

Eliminados los fuegos artificiales en Feria del Carmen y la Sal 2024

El Gobierno local ha tomado la determinación de eliminar los fuegos artificiales con el que se ponía el colofón a la Feria del Carmen y de la Sal cada año. El motivo esgrimi-

do es el de evitar molestias a la población más mayor, a las personas que sufren algún trastorno y a los animales. Se están estudiando posibles alternativas. **PÁGINA 8**

Un Corpus Christi con mucho brillo y cargado de varias novedades

El Corpus Christi brilló este domingo como colofón a una semana cargada de actos. La procesión ha contado con numerosas novedades como ha sido la in-

corporación de la Divina Pastora, además de la imagen del San Miguel de la Archicofradía de Medinaceli. No faltaron los niños de comunión **PÁGINAS 12-13**



EL REPASO

■ DESDE LA BAHÍA

JOSÉ CHAMORRO LÓPEZ



El señorito andaluz...

No dejaba el sueldo para mucho más. Esta Andalucía de genio alegre, luminoso ingenio y sobrada mimesis, limitaba su ocio al sentarse alrededor de una mesa de tapete de mármol y periferia metálica, que en algunas ocasiones eran sustituidas por otras procedentes de máquinas Singer que habían caído en desuso, y hablar con los compañeros mientras se saboreaba la caña de manzanilla a la que solamente acompañaban aceitunas con hueso. El andaluz no precisa de "estrellas michelín" para que sus ojos brillen y se humedezcan cuando en aquellas viejas ventas una garganta refugio de arte y duende, dejaba escapar en sublime huida los sonidos que erizan el ambiente y las almas, al par que aceleran el sístole cardiaco.

Sonó la voz, se articuló la palabra, se fraguó el cante una de aquellas tardes/noches en la venta. La soleá tenía el peso de las cosas sufridas, el desgarró de la despreciativa forma de relación, la certera afirmación de quien libera su verdad, gracias a las notas de su voz. La estridencia del cuarteto, quebró el aire con la daga del dolor *Señor que vas a caballo/y no das los buenos días/si el caballo cojeara/ otro gallo cantaría*.

El Señor que va a caballo es la otra cara, el rostro pernicioso de esta tierra de encanto, "el señorito andaluz". Fue en el siglo XIX cuando se acuñó la imagen que los describe: amos de cortijos o de grandes extensiones de tierra heredadas en siglos previos, que vivían de las rentas y jamás habían doblado su torso, para al menos saber, arando, como eran las raíces de las plantas cosechadas. Miraban al trabajador no por encima del hombre, sino desde el alto de su caballo, para minimizarlos al máximo y la explotación y el aprovechamiento eran la letanía a imponer diariamente. Forzosamente debía de haber alguno, como bien defendió Gabriel y Galán en su poema *El ama* que amaba y era amado por todos los que en su casa colaboraban con su esfuerzo y lealtad, pero una sola nube no soloraba la sequía.

De alumno, recuerdo a un profesor que decía de forma reiterada "el hombre es el único animal que tropieza dos

veces - o más - en el mismo camino". A partir de 1975 un consenso enorme y global en todo el país, nos llevó a creer, con entrega inquebrantable, que había llegado el momento de conseguir la libertad, la igualdad, la pérdida de privilegios, una justicia social como jamás se había imaginado, una Constitución y una democracia que acabaría con cualquier viso de tiranía, explotación, intimidación, desprecio o deseo de aniquilar los derechos de los trabajadores. Por fin era posible la desaparición entre otros, del "señorito andaluz".

Se hablaba de amor, concordia, solidaridad, diálogo, participación de todos en la vida de la nación, posibilidad de cualquier ciudadano de ser la primera autoridad de su pueblo o comunidad. Pero se nos olvidó grabar a fuego en los encerados de las aulas, en los talleres de las fábricas, en el corazón de los profesionales y, sobre todo, en el ideal de los partidos, estas condiciones descritas.

No se empezó de nuevo, se sacó a flote el barco de los rencores, que parecía haber quedado fondeado, sin capacidad para emerger. Los primeros mítines políticos libres eran en realidad arengas propias de la contienda civil vivida y lo peor es que no nos libramos de ello y cualquier campaña electoral siempre recuerda el resentimiento, envidia u odio al que no se le ven signos de cesar.

Las mayorías son soportables. Las uniones a lo frankenstein, detestables, por los bajos suburbios de intereses, engaños, concesiones fraudulentas y a veces incluso enriquecimiento. El ansia por conseguir esa mayoría fue desde el principio democrático una obsesión tiránica para aquellos cuya retina no veía más allá de la revancha. Y ocurrió lo que tenía que ocurrir. El "señorito andaluz" o "nacional" no ha desaparecido. Hay una nueva calaña de ellos. Tienen sus diferencias con los anteriores. Desde luego sus fortunas sobrepasan a las de aquellos, pero sin tradición de siglos. Se han hecho en las últimas décadas, gracias al "pelotazo" o a una mano hábil en el fraude y la sustracción. No mon-

tan a caballo, sino en coches de alta gama y viven en mansiones de una valía, que no pueden adquirirse, ni justificarse con los sueldos actuales. La palabra escrupulo no está en su diccionario y su corteza cerebral es un nido de neuronas que solo piensan en prosperar, aunque haya que engañar, malversar o apoderarse de bienes y monedas que pertenecen a los diezmos que el pueblo paga, sin que se le dé una transparencia de la forma en que se ha distribuido su obligada participación. Un porcentaje importante de estos "nuevos señoritos" no han trabajado en su vida, le han hecho una Ley de Educación que le permite no esforzarse, para conseguir una titulación mínima. El libro es para ellos una pieza de artesanía a colocar en un lado visible del salón donde recibirá a personas importantes. Los medios de comunicación son la base de su comunicación, son la base de conocimiento intelectual. Los siguen con fe de dogma. Reflexionar es propio de asesores. Crear es cosa de estudiosos que no sobrepasan la línea de los funcionarios. Saben leer, pero son más analfabetos que los pastores que vivían entre ovejas el pasado siglo XIX.

Estos señoritos de nueva cuña, tienen como icono especial una "escala de cuerdas" que siempre tienen a mano para no perder la oportunidad de subir un peldaño más.

Se tropezó de nuevo en el mismo camino, pero el ciudadano español, y no digamos el andaluz, tiene una mágica resiliencia, en que algún día llegará el "maná" de la verdad, de la igualdad en los derechos fundamentales y la desigualdad en relación con las habilidades, capacidades, sentido del esfuerzo y responsabilidad en todos los avatares de la vida diaria.

Pero sin equivocarnos al día de hoy, donde la crispación en la sociedad alcanza límites inclassificables. Los siete pecados capitales son ahora siete votos que mantienen al que hace y deshace a su antojo el "catecismo constitucional" o ferra de blanco las pastas del Código Penal, cuando hay que agradecer, blanqueándole el rostro a un delincuente y lo peor enemigo recalitrante de nuestra nación. Pero hay altos cargos del poder que pregonan que la Ley de Amnistía, es el mayor hito logrado por el pueblo español en todos los tiempos y que seremos, a partir de ahora, ejemplo ante todas las naciones del mundo de concordia y pacificación. La memez no se cura. La idiocia tampoco. Y el señorito seguirá sin darnos los buenos días, pero exigiéndonos que le votemos, porque sin él, el progreso nos abandonaría.

Nombres propios



JUAN M. GARCÍA DE LOMAS
BIÓLOGO

El reconocido biólogo isleño ha alzado la voz para exigir una actuación necesaria en la zona de las vueltas de fuera del término municipal isleño, cuyo deterioro sigue produciéndose sin que nadie haga nada por recuperarlas. Se trata de una zona clave para evitar que en el futuro se produzcan inundaciones y el agua tape zonas de la localidad.



ISABEL RODRÍGUEZ
MÉDICA

La médica cañailla junto a dos enfermeras del Centro de Salud Cayetano Roldán han sido reconocidas recientemente a nivel nacional por la labor que han venido desarrollando en pro de abordar el tratamiento de la menopausia, un periodo fisiológico que provoca cambios hormonales en las mujeres y para el que hay soluciones si se acude al médico.

La imagen de la semana



REUNIÓN DE ANTIGUOS COMPAÑEROS DE LA SEAT DEL GARAJE LAS CORTES

Algo más de 30 ex compañeros que empezaron sus *pininos* en los talleres del garaje de Las Cortes, que era gestionado por la Seat entre los años 60, 70 y 80 del siglo pasado, se han vuelto a reencontrar este pasado fin de semana. Muchos de ellos se iniciaron allí en el mundo del automóvil, logrando una gran parte crear su propio negocio de mecánica. El encuentro fue muy gratificante para todos, ya que algunos hacia bastantes años que no se veían. Dieron una vuelta por el garaje para recordar viejos tiempos y, posteriormente, celebraron un almuerzo en restaurante de la ciudad, donde compartieron recuerdos y anécdotas de aquella época.

información

José Antonio Mallou Díaz
CONSEJERO DELEGADO
Joaquín Ladrón de Guevara
DIRECTOR DEL EXPANSIÓN

José F. Cabeza y A. Gallego
REDACTORES
Redacción San Fernando
CALLE SAN NICOLÁS, 34
Teléfono
956 59 15 10

Correo electrónico
SERFERNANDO@PUBLICACIONESDELSUR.NET
Publicidad, Administración y
Distribución
PUBLICACIONES DEL SUR SA
EDIFICIO INFORMACIÓN

PARQUE EMPRESARIAL C/ DE LA INVESTIGACIÓN, D-11.
JEREZ. T1. 407 TFN 956 167300 FAX 901 706 503
AGENCIAS: EFE/EUROPA PRESS
DEPOSITO LEGAL: CA-54/94
PÁGINA WEB: WWW.INFORMACIONSANFERNANDO.ES
MIEMBRO DE LA AEEPP (ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE EDITORIALES DE PUBLICACIONES PERIÓDICAS) WWW.AEEPP.COM // AEEPP@AEEPP.COM

EDITA
**PUBLICACIONES
DEL SUR, SA**



OPINIÓN

■ EL CEMENTERIO DE LOS INGLESES

Editorial Instagram

JOHN SULLIVAN



Es curioso cómo el capitalismo salvaje se mete en los ámbitos culturales. Es cierto que las editoriales tienen que ganar dinero, porque hay que sostenerse y sus trabajadores tienen que vivir, como es lógico. Sin embargo, es penoso que la creatividad de cada autor y la calidad de sus libros (y conste que no hablo de mí sino que lo hago en general) tengan que supeditarse a parámetros que nada tienen que ver con la literatura para llegar a ser siquiera conocidos, sin entrar ya en si los resultados comerciales permiten que cada escritor pueda vivir o no de su obra.

No hace mucho que estuve viendo una entrevista a un autor que, además, imparte talleres de escritura. Lo que me chirrió de mala manera fue que en esa entrevista se hablaba muy poco de literatura y sí de curvas de venta, rentabilidad y de cómo es muy complicado hacerte un hueco en el panorama literario si dependes de otro trabajo o tienes familia que atender. Al final tienes que producir en serie si quieres tener tu hueco, mirar que tu libro tiene una curva de ventas natural de dos a tres meses más lo que la publicidad que haga pueda traer de más... La industria ha invadido las artes y las musas ahora tienen jornada laboral.

Lo último que me ha tocado la moral llegó hace poco. Estuve en la Feria del Libro de Los Barrios y, hace tres semanas, en la de Málaga. Y, departiendo con otros autores, había un comentario que se repetía lo suficiente para ser preocupante: "las grandes editoriales no se fijan en ti si no tienes diez mil seguidores en redes sociales". ¡Tócate la seta, Mari Loli! Es decir, que necesitas crear contenido atractivo en las redes, descifrar el algoritmo para tener posicionamiento, entrar por la tira de las grandes multinacionales... parafraseando esa frase de Los Simpson, "¿es que nadie va a pensar en los libros?".

Hablo de capitalismo salvaje porque, mirando el número de seguidores, se pretende ahorrar en publicidad y en personal destinado a leer los manuscritos. Si tienes diez mil seguidores, con que pongas un buen contenido en las redes

Lo que me chirrió de mala manera fue que en esa entrevista se hablaba muy poco de literatura y sí de curvas de venta

anunciando el lanzamiento puedes asegurarte dos mil copias vendidas. Máximos ingresos con mínima inversión. Ya no es que la editorial apueste por ti, sino que espera a que otros lo hagan (tus diez mil seguidores) para secundar la apuesta. Es la expresión máxima del daño que la visión empresarial puede hacer a la literatura, como ocurre con la música dependiendo de las visualizaciones que una cover en Youtube pueda tener. O eso o es que los *cazatalentos* de las grandes compañías, tanto editoriales como discográficas, son una panda de putos vagos.

Evidentemente (huelga decirlo pero no está de más aclararlo), no es cuestión de que ahora las editoriales empiecen a reclutar autores y a publicar libros sin criterio ni filtro alguno. Simplemente, se trata de primar la calidad sobre la cantidad. Si es bueno, *palante*. Si no lo es, *vuelva usted mañana*. Como debe ser y fue toda la vida. Ya de los personajes famosos y televisivos, que garantizan ventas por la curiosidad que puedan generar, ni hablamos porque esa es otra historia. Esas son ventas aseguradas porque el personaje pueda ser considerado de tal o cual manera por el público y, sólo por medir su talento o conocer las intimidades que cuente, van a vender libros. Pero, por respeto a su público que es su nicho de mercado, no estaría mal pensar en la calidad de los libros y no en los *reels* tan buenos que hacen sus autores. No sé, digo yo.

■ EL LOCO DE LA SALINA

¿Qué pasa con el fango?

PACO MELERO



Los locos alucinamos en colores. En el Congreso no se para de hablar malamente del fango, como si el fango fuera algo malo y perverso. ¿Qué está pasando? Para empezar, ¿el personal sabe que del fango procedemos tanto los cuerdos como los locos? Quizás los delincuentes catalanes no, al ser de una pasta especial, pero los demás mortales sí.

Junto con el vocablo mierda, con el que algunas se llenan la boca, se está pringando el Congreso de fango malo. Deberían sus señorías enterarse de que el fango es algo parecido al colesterol. Hay fango bueno y fango malo. Ya sé que algunos políticos no se quieren enterar del tema, porque tienen las orejas puestas en los votos y en arrastrarse para contentar a los delincuentes. Da toda la impresión de que luchan por no abandonar el botón de ninguna de las maneras y que los problemas reales de la vida diaria les importa un pimiento. A partir de ahí, imagínese el interés que tienen por saber lo que pasa en este manicomio.

Empecemos por el fango bueno. El fango, por si no lo sabían, está en el origen de la vida, según el Génesis 2,7, primer libro de la Biblia, pues con él se hizo al primer hombre. Aquí no hubo igualdad, porque la mujer salió de una costilla del hombre, por lo que alguien tendrá que denunciar a Yavé por esa falta de consideración. Lo dejo ahí. También en el Evangelio (Juan 9.6) se cuenta: *Dicho esto, escupió en tierra, e hizo lodo con la saliva, y untó con el lodo los ojos del ciego, que sin pasar por el quirófano empezó a ver*. Dile ahora al ciego que el fango no sirve para nada.

Por si fuera poco, nadie nos va a explicar lo que supu-

so el fango en nuestra Isla de León. Se lo pueden preguntar a cualquier Napoleón de los muchos que hay aquí en el manicomio, y les dirán que gracias al fango nos salvamos de los franceses y de las bombas que tiraban los fanfarrones, que, cuando se metían en el fango, se acordaban de la madre que los parió y de las lavadoras, a pesar de que aún no existían. Cualquiera que venga aquí es lo primero que ve, el maravilloso fango, lo cual no es ninguna desgracia, aunque salta a la vista el nulo interés de nuestras autoridades por construir en La Isla una entrada a la ciudad digna de su impresionante historia. Con una banderita que tiene más flecos que los fichajes del Barça ya vamos despachados.

El fango tiene más propiedades que Botín. Sirve también para ponérselo uno en la cara, porque estira la piel que es un contento, y, aunque al principio los que te ven con la mascarilla de fango tienen un primer impulso de salir corriendo asustados, al final les impresiona el careto de dulce que se te queda. El fango ayuda a exfoliar, quita las impurezas y reduce el tamaño de los poros. Los minerales de que se compone aportan efectos cicatrizantes y antiinflamatorios. Con las betas de fango juegan los niños en nuestra Playa de Camposoto y se lo pasan bomba. Si a todo esto le añadimos que es totalmente gratis, ¿qué más queremos? Del fango malo hablaremos otro día, que me está doliendo el coco de pensar en el panorama que tenemos en el Congreso de los Disgustados. El ambiente que hay aquí en el manicomio es mucho mejor que el que se respira allí entre los diputados insultándose y los delincuentes saltando de alegría por saber que se van de rositas.

Prefiero estar loco y enfangado que cuerdo y limpio (de vergüenza).

■ SIN DIAZEPAM

Aún queda por hacer

YOUNES NACHET



Una llamada me devuelve la sonrisa. Estoy bien. Para ser más exactos, en la resonancia no aparece nada grave. Una descumunal cefalea ralentizó mi tiempo. Era como si la masa gris quisiera escapar, como si el cráneo se resquebrajase. Un dolor que se mantuvo más de 48 horas en apogeo y que tardó semanas en disiparse por completo. Del TAC emergió una duda en forma de zona más oscura. La hipocondría se adueñó de todo misery se filtraba en cada pensamiento. Mientras esperaba el diagnóstico bajé hasta los infiernos y me visitaron todos los dioses, ya fuesen falsos o verdaderos. Me comí el coco y nunca mejor dicho. Hasta mi pene se acabardó y mantuvo siempre un perfil bajo. Fotografía brutal en mitad de la inmensa claridad. Durante esa breve agonía, inmerso en un universo de divagaciones, mi mente se reordenó dejando a un lado lo nimio y concentrándose en lo importante. El miedo es poderoso y como el amor, también mueve montañas. Mi mundo comenzó a reducirse en un ejercicio depreciativo y decreciente sin igual en mi existencia. Tal y como ocurre en las mudanzas pero a mayor escala y con aspectos no solo materiales. En resumen, que me importaba un carajo el precio de la gasolina, la última conferencia del presidente de turno o el hecho de que Tamsung saque al mercado un teléfono móvil que escupa versos. No tengo que explicar por dónde me pasaba la opinión de los de-

más en temas como Cataluña, Venezuela, la igualdad o la inmigración. El ser humano se redujo a gente buena por un lado, y esa gran masa de ignorantes de mal corazón por el otro. A los primeros, gloria, a los segundos, mierda. En sentido contrario, mi alrededor creció junto al apego a todo lo que abarcaban mis brazos. Ni tristeza, ni alegría... sonrisas melancólicas. Y el temor dejó paso a un sincero agradecimiento por lo vivido, pasase lo que pasase. Pensé que en el peor de los casos, ha sido maravilloso. Un balance de sueños cumplidos e incumplidos positivo. Una pechá de amar que para mí se queda. Un porcentaje altísimo de días felices y entre el llanto y la risa, la batalla siempre se decantó por el último factor. Siempre con ropa, nunca desnudo y ni un solo día sin comer. Empático a más no poder y sentimental, como mi mamá. Y si a este mejunje se le añaden mis niños, mi familia y mis amigos, pues qué queréis que os diga... me acojona irme pero chicos, qué feliz he sido. Respetto a la sociedad, tres cuartos de lo mismo. Cuando nació la tasa de mortalidad infantil en el mundo era más alta que la actual, el número de pobres también. La escolarización, la vacunación y la cantidad de guitarras per cápita, ídem de ídem. Dejo un mundo mejor, mal que nos pese a los pesimistas de nacimiento. Aunque sobre este punto hablaré la semana que viene porque estoy encantado de ser consciente de lo mucho que ha mejorado nuestro planeta, lo cual no es óbice para seguir luchando porque aún queda mucho trabajo por hacer.

SAN FERNANDO

DESARROLLO SOSTENIBLE SE TRATA DE UNA DE LAS ARTERIAS PRINCIPALES DE COMUNICACIÓN DE LA CIUDAD Y ESTÁ POR DEBAJO DE LAS M...

Ronda del Estero tiene los días contados sin las vueltas de fuera

■ El biólogo Juan Manuel García de Lomas pide a administraciones y propietarios privados que inviertan en su recuperación para evitar que desaparezcan ■ Las limitaciones de la Ley de Costas son otro gran hándicap



La falta de mantenimiento de las vueltas de fuera puede tener consecuencias catastróficas. RAFA RODRIGUEZ

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

La falta de mantenimiento a nivel privado e inversión por parte de las administraciones competentes para recuperar las salinas que rodean todo el entorno de San Fernando pueden tener en los próximos años consecuencias casi catastróficas para la localidad isleña: que la Ronda del Estero se pierda como consecuencia de la desaparición paulatina de las vueltas de fuera.

Y es que toda la Ronda del Estero se encuentra por debajo del nivel de las máximas mareas. Es decir, que si se pierde de la actividad productiva y la conservación de salinas que se encuentran en dicha área como son San Cayetano, los Angeles de San Cayetano o la de Belén, hará que el agua entre hasta la misma ronda, inundando no solo la barriada de La Almadra sino también una de las arterias principales de la comunicación

de la localidad isleña, que además se ha visto colmatada en los últimos años como consecuencia de la construcción de promociones de viviendas.

Así de rotundo se ha mostrado Juan Manuel García de Lomas, biólogo y más que voz autorizada para hablar de todo lo relacionado con la acuicultura y las explotaciones salineras en la Bahía de Cádiz y, en especial, en San Fernando. No en vano ha estado al frente del Centro Tecnológico de la Acuicultura (Ctaqua) durante muchos años hasta su reciente jubilación. Su incalculable labor dentro del sector casi cuatro décadas le ha valido para recibir recientemente en Madrid la distinción de Acuicultor de Oro, que se concede a nivel estatal.

A lo antes mencionado de falta de apuesta económica se une también la Ley de Costas y su interpretación de ma-

nera tan estricta. Por ello, Juan Manuel García de Lomas entiende que las modificaciones que se pretenden hacer próximamente de la normativa "serían fundamentales para que no hubiese dudas sobre dicha interpreta-

ción a la hora de poder entrar en los aprovechamientos. Lo que no cabe es que una ley que está destinada a proteger un entorno, un medio natural, unas características fisiográficas, topográficas, de biodiversidad o de riqueza natu-

ral, esté actuando precisamente en contra de lo que es el mantenimiento de unas instalaciones. Hay algunas que están intentando complementar esa actividad acuícola extensivas con aprovechamientos turísticos, gastronómicos, etc...

Pues la Ley de Costas va en dirección contraria y, por ejemplo, prohíbe que se puedan restaurar las casas salineras y que alguien se pueda hospedar pernoctando en esa casa. Eso que lógica tiene...".

Falta de aprovechamiento

García de Lomas tiene claro que, tanto en la Bahía como en la localidad isleña, actualmente no se está aprovechando el potencial que tiene cuando se habla de un paisaje poblado de salinas y esteros de punta a punta de término municipal. "La capacidad de producción que tiene este entorno natural que nos rodea es infinitamente mayor que la que tiene ahora. Pero no solamente a nivel productivo, sino a la hora de hablar de generación de empleo, biodiversidad y el mantenimiento de un paisaje que es singular".

Al detalle

SÓLO EL 10% ES LO QUE SE ESTÁ APROVECHANDO

■ García de Lomas señala que en el caso de San Fernando sólo se está aprovechando actualmente un 10 por ciento del todo potencial que tiene el término municipal cuando se habla de explotación salinera o acuícola. De hecho, hecho hay dos salinas y una de ellas se dedica también a la acuicultura.

DE SALINA ABANDONADA A POLVERO SALINO

■ Cuando una salina es abandonada no pasa a formar parte de su entorno natural como si se tratase de una marisma más, sino que se convierte en lo que se llama un polvo salino, que son aquellos espacios que se han ido colmatando como consecuencia de la llegada del fango con las mareas.

MAYOR EXIGENCIA DESDE LA PARTE MUNICIPAL

■ Para García de Lomas es clave que desde el ámbito municipal se sea más exigente con las otras administraciones que tienen competencias en el caso del mantenimiento de las salinas al objeto de que reclamen plazos para que se proceda a la recuperación de dicho entorno y que deje de perder valor.

ÁXIMAS MAREAS CON LO QUE SI SE PIERDE LA ACTIVIDAD SALINERA Y ACUÍCOLA SE GENERARÍA UN SERIO PROBLEMA

Es más, afirma que en los últimos tiempos se está trabajando para que dicha singularidad de esta zona del sur andaluz sea reconocida por la Unesco, "porque es un espacio que no se repite en otro sitio y es capaz de generar productos singulares, característicos y muy apreciados por el mundo de la gastronomía", apunta el biólogo isleño.

En el caso de San Fernando la situación incluso ese potencial puede ser incluso mucho mayor que el del resto de localidades vecinas, "al tener, digamos, esa carga de haber sido la ciudad que encabezó producción de sal", indica el ex director gerente de Ctaqua.

¿Cuál es realmente el problema? Lo tiene claro. Y es que ahora mismo los que son responsables de la gestión de dichos entornos, como es el caso de la Demarcación de Costas -que depende del Ministerio de Transición Ecológica-, "no creen en esta actividad", asevera Juan Manuel García de Lomas, quien añade que además "no están dispuestos a poner ni una sola peseta en el mantenimiento o recuperación del mismo".

Ello tiene consecuencias de mucho calado, puesto que ahora mismo las salinas que no están siendo explotadas o sus propietarios no les dan los cuidados necesarios, se han quedado "al libre albedrío del mar y perdiéndose", indica el biólogo isleño.

Llegados a este punto, García de Lomas deja claro una cosa que está demostrado a nivel científico y tras muchos estudios: una salina abandonada no se convierte en una nueva marisma natural, sino en un polvo salino.

Los polvereros salinos se entienden como aquellos espacios en los cuales se ha ido col-



La Salina de San Vicente es una de las pocas que mantiene la actividad tanto salinera como acuícola. ATIENZA

matando el fango que ha llegado arrastrado por el agua, llegando a perder todo tipo de capacidad productiva, su biodiversidad y las aves dejan de anidar en ellas. "Parece ser que es lo que Costas está propiciando para que esto ocurra".

Juan Manuel García de Lomas tiene claro que hay que poner pie en pared y evitar que eso suceda y, para ello, apela a la unidad de todos los que tengan algún tipo de relación con el mundo salinero y de la acuicultura de la zona. Al respecto, apunta un dato devastador y que actual-

"Costas no está por la labor de poner una peseta en las labores de mantenimiento"

Una salina que se abandona no se convierte en una marisma natural



Juan Manuel García de Lomas, ex responsable de Ctaqua. J.F. CABEZA

mente en la localidad isleña sólo se está aprovechando el torno al diez por ciento de la capacidad productiva que podría llegar a tener. De hecho, sólo hay dos salinas que producen sal como son San Vicente y El Estanquillo, y otros dos que producen pescado como son también San Vicente y Los Angeles de San Cayetano.

El resto que se localizan en el resto del marco de la Bahía están absolutamente abandonadas, además de encontrarse la gran mayoría sin concesionarios, salvo el caso de Unión Salinera, que cuenta con tres salinas pero carentes totalmente de mantenimiento. "Yo le animo a que reinvierta y las recupere y, en caso contrario, Costas debería de entrar de oficio para recuperarlas y ponerlas a disposición de otras personas", indica García de Lomas.

En clave municipal

Por último, entiende que, además del papel clave que tienen tanto Junta como Gobierno de la nación en toda esta problemática, que actualmente "están totalmente faltos de sintonía", "los alcaldes deberían de ser mucho más exigentes en todo lo relacionado con el mantenimiento de su término municipal. En el caso de San Fernando, Patricia, a la que le tengo mucho aprecio, debería de ser mucho más exigente con Costas, la Junta, el Parque Natural, con quien fuera... , debería de poner plazos y tarea para que se recupere todo el entorno y deje de perder valor. Hay alcaldes que se implican más, como es el caso del de Chiclana, José María Román, que ha recuperado algunas salinas y está actuando de manera más certera que otros".

TU PERIÓDICO
información
 San Fernando 06/01/2024 - 14.70€
 Todos los Lunes
'GRATIS'

Date de alta

ALTA
 +
SAN FERNANDO

al 613 095 924

SAN FERNANDO**SUCESOS** DICHA PERSONA, DE 31 AÑOS, HA PRECISADO DE HOSPITALIZACIÓN TRAS EL IMPACTO

Herido tras caerle encima una torreta de vigilancia de la playa

■ El Ayuntamiento ha solicitado los preceptivos informes a la Policía Local y a Prezero para ver si hubo algún tipo de negligencia

J.F.C./A.G. SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fernando ha solicitado los preceptivos informes a la Policía Local y la empresa Prezero, encargada del montaje de las infraestructuras de la playa de Camposoto, para determinar si hubo algún tipo de negligencia tras el accidente sufrido el pasado 22 de mayo por parte de un isleño de 31 años, que le llevó a tener que ser hospitalizado en estado de observación desde entonces.

Una vez escuchadas las explicaciones de las partes implicadas, se determinará qué medidas tomar en su caso (o no).

Dicha persona, que trabajaba fuera y se encontraba de vacaciones en su tierra natal, se encontraba ese día en la playa acompañado por su hermana. Tras darse un baño uti-

lizó para estirarse uno de los pilares de madera de las casetas de socorristas instaladas a lo largo de la playa.

Sorprendentemente, la estructura de la caseta se desplomó aprisionándolo contra la arena, debido a que no estaba anclada al terreno y no había ninguna señal que advirtiese de esta peligrosa situación. El peso de la estructura sobre el abdomen y el pecho de dicha persona le impidió respirar, y su hermana, incapaz de levantarla por sí sola, solicitó ayuda. Afortunadamente, un matrimonio que paseaba por la playa y unos jóvenes que corrían por la orilla acudieron a los gritos de auxilio y entre los cinco lograron levantar la torreta de salvamento lo suficiente para liberar al accidentado.

Inmediatamente, se dio avi-



La torreta que se cayó encima de dicha persona en la playa de Camposoto. INFORMACIÓN

so al servicio de emergencias 112, trasladando al joven en estado grave hasta el Hospital Puerta del Mar. Los médicos señalaban que aún no pueden realizar una valoración completa de los daños causados por el aplastamiento debido a la hemorragia interna provocada por una la-

ceración en el bazo que oculta la visión del resto de órganos.

Testigos de los hechos señalaron que, a pesar de solicitar la ayuda de la Policía Local en el momento del accidente, los agentes excusaron su presencia alegando que ya estaba avisada la ambulancia

y que en ese momento se encontraban muy ocupados. Una respuesta ha impedido que se pueda levantar un atestado del accidente.

Desde el Ayuntamiento, la responsable de la Policía Local se puso en contacto con la familia del joven para interesarse por su estado.

Presentado un manual para cuidar el ecosistema de los litorales



A.G. SAN FERNANDO

Las personas que trabajan en las playas, desde socorristas y quienes se encargan de la limpieza y mantenimiento, hasta policías locales y protección civil son las destinatarias del *Manual de buenas prácticas para el manejo y cuidados de ecosistemas litorales*, que fue presentado en el Centro de Visitantes de Camposoto. Se trata de un nuevo recurso divulgativo elaborado por el Colegio Oficial de Ambientólogos de Andalucía en Cádiz, con la financiación de la Diputación de Cádiz.

Esta guía tiene como objetivos dar a conocer los principales valores del litoral gaditano, concienciar sobre la fragilidad de este ecosistema, y resaltar las presiones y amenazas que pesan sobre las playas de la provincia. Realizada esta tarea de concienciación, el manual propone una serie de buenas prácticas para que quienes trabajan en estos entornos naturales lo hagan de la manera más respetuosa posible con el medioambiente.

En síntesis, se trata de una recopilación de los contenidos abordados en el curso *Buenas prácticas de trabajo en el litoral y la conservación del ecosistema*, en el que han participado más de 220 personas. Servirá para reforzar esta iniciativa divulgativa, ampliando el número de destinatarios y poniendo a disposición de los ayuntamientos "un material de gran utilidad", al que también tendrá acceso la ciudadanía en general. "Un paso más en nuestro compromiso por ayudar a los municipios a llevar a cabo una gestión sostenible de su litoral" y para el que "el Colegio de Ambientólogos está siendo un aliado muy cercano", dijo el vicepresidente segundo y responsable del Área de Transición Ecológica y Desarrollo a la Ciudadanía, Javier Vidal.

Nacen varias crías de chorlitejo en la playa Camposoto

Desde el Parque Natural Bahía de Cádiz se pide no llevar a los perros sueltos

A. GALLEGO SAN FERNANDO

El Parque Natural Bahía de Cádiz ha compartido unas imágenes que muestran la eclosión de los pollitos de chorlitejo patinegro esta temporada. Imágenes que fueron tomadas por parte de Nuria e Yana, técnicas de la UCA asociadas al proyecto *Iberalex*, de seguimiento de poblaciones de chorlitejo patine-

gro en el litoral gaditano.

El periodo crucial para el desarrollo de esta especie, que habita en la playa isleña, se extiende desde marzo hasta el próximo mes de septiembre. Durante este tiempo, se hace un llamamiento a la sensibilidad de la población para permitir que se lleve a cabo un proceso de reproducción sin que se produzcan incidentes.

En un comunicado en sus redes sociales, el Parque Natural Bahía de Cádiz pide a los visitantes de la playa isleña que lleven a sus perros atados. "Los padres, al ver la amenaza que supone un perro



Descubiertas varias crías del chorlitejo patinegro en la playa de Camposoto. YANA Y NURIA

suelto, abandonan el nido y los pollitos mueren por insolación", explican.

"Con unos pequeños gestos, puedes contribuir a proteger y conservar las poblaciones de estas aves protegidas y en peligro de extinción. Res-

petas las zonas de reserva perimetradas y delimitadas para no molestar a las parejas durante la incubación, lleva el perro atado y mantén limpia la playa, ya que la basura atrae a las gaviotas, que son depredadoras de las crías de estas

especies", añaden desde la entidad medioambiental.

El Parque Natural Bahía de Cádiz espera que con estas acciones se logre que el uso público de la playa sea compatible con la protección del medio ambiente.

SAN FERNANDO

AYUDA MUTUA CONCEDIDA DE MANERA DIRECTA POR PARTE DEL AYUNTAMIENTO ISLEÑO



La alcaldesa dando a conocer a los colectivos implicados la concesión de la ayuda directa al Banco de Alimentos. INFORMACIÓN

Subvención de 400.000 euros para el Banco de Alimentos

■ Para garantizar la cobertura en la transición hacia la tarjeta monedero

J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La alcaldesa, Patricia Cavada, firmó con la presidenta del Banco de Alimentos de Cádiz, María Isabel Gómez, un convenio por el que se regula la concesión de una subvención económica directa a dicha entidad para la distribución de ayuda alimentaria a colectivos vulnerables de San Fernando.

El objetivo de esta medida

es dar una respuesta “rápida y eficaz” que garantice la cobertura a todas las familias beneficiarias de esta ayuda en San Fernando durante el periodo transitorio de implantación de las tarjetas monedero. Asimismo, el Gobierno local evaluará la situación en los próximos meses para asegurar también la cobertura de alimentos en la localidad después de la implantación defi-

nitiva del nuevo sistema.

Tanto el equipo de gobierno como la gran mayoría de las entidades que trabajan en el reparto de la ayuda alimentaria coinciden en que el sistema de tarjetas monedero es “muy positivo”, al convertir en un derecho reconocido lo que era hasta ahora un programa de solidaridad, porque otorga a las familias acceso a más productos, más auto-

nomía para su gestión y también más dignidad al eliminarse las colas del hambre.

El Ayuntamiento se convierte así en el primero y único que articula un mecanismo de apoyo ante la situación de incertidumbre generada por el cambio en la ayuda. En este sentido, la alcaldesa ha pedido a todos los ayuntamientos e instituciones que “dejen de sembrar dudas, de

instalarse en la queja y criticar a otros gobiernos” y se pongan a dar soluciones para poder ayudar en la aplicación de este nuevo sistema.

Cabe recordar que esta ayuda directa, que ya ha sido abonada, se ha articulado tras una serie de encuentros mantenidos con todas las entidades que colaboran con el Banco de Alimentos en el reparto de ayuda alimentaria en San Fernando. En dichos encuentros se analizaron conjuntamente las necesidades existentes para anticiparse a cualquier situación de desprotección que pudiera producirse en la transición hacia el modelo de las tarjetas monedero en los próximos meses, así como una vez que se haya implantado.

Un primer paso

El convenio suscrito materializa la actuación prevista en una primera fase, que consiste en una subvención directa de 44.000 euros para los próximos cuatro meses, ya que las entidades cifran en unos 11.000 euros mensuales la cuantía necesaria para compensar, en su totalidad, la cantidad de fondos europeos que dejarán de percibir por incorporarse a las tarjetas monedero.

Se trata de una subvención económica directa por razón de interés público y social a favor de la Asociación Banco de Alimentos de Cádiz para cofinanciar el proyecto denominado *Distribución de ayuda alimentaria a colectivos vulnerables en San Fernando*.

Como indicó Cavada, “en los próximos meses, cuando podamos valorar la implantación de la nueva tarjeta veremos, tal y como acordamos con todos estos colectivos, analizaremos conjuntamente si es necesario seguir con la ayuda”.

Resueltas el 98% de las incidencias en los colegios en el 2023

J.F.C. SAN FERNANDO

El Ayuntamiento recibe mensualmente las incidencias de los diferentes centros educativos, muchas de ellas que trascienden de las competencias municipales. El pasado 2023 fueron trasladadas por la dirección de los distintos colegios un total de 723 incidencias y 315 en lo que va de 2024, lo que equivaldría a una media de 60 mensuales. Más del 98 por ciento de las incidencias de 2023 están resueltas (712 de las 723), mientras que de 2024 hay 30 incidencias pendientes que se están gestionando.

Se ha resuelto el cien por cien de las incidencias menores que afectan a electricidad (146), carpintería de madera (164), pequeñas actuaciones de albañilería (100), fontanería (171) y carpintería metálica (131).

Por otro lado, el Ayuntamiento se sitúa a la cabeza de los municipios de más de 25.000 habitantes de la provincia de Cádiz en inversión en mantenimiento de colegios por población. En concreto, la inversión en contrastos en esta materia ascendió en 2023 a 2.112.000 euros, y esto sin incluir siquiera el coste de personal de consejería, lo que elevaría la cifra hasta los 3.104.789 euros. La inversión por habitante en este concepto en 2023 se sitúa en San Fernando en 22,49 euros, seguido de Puerto Real (21,66 euros), Cádiz (21,64 euros), Jerez (18,91 euros) y El Puerto de Santa María (17,64).

CENTRO COMERCIAL ABIERTO SAN FERNANDO

STREET MARKET
(MERCADO CALLEJERO)
EN HORARIO COMERCIAL

7 VIERNES JUNIO '24
SAN FERNANDO

LOS COMERCIOS ADHERIDOS TE RESEQUIRÁN POR COMPRA SUPERIORES A 25€, CON UNA CAÑA O CAFÉ EN LOS BARES DE LA PROMOCIÓN STREET MARKET

Y PARTICIPA EN EL SORTEO DE UN VALE DE **50€**

HORARIO DE 18:00 H. A 20:30 H. PASACALLE PARA LOS MÁS PEQUES CON LOS MUÑECOS DE DISNEY

EL EVENTO SERÁ AMENIZADO POR MÚSICOS SOLISTAS

CALLES DE LOS ESTABLECIMIENTOS QUE OFRECERÁN EL **STREET MARKET** AL PÚBLICO.

ROSARIO · GENERAL GARCÍA DE LA HERRÁN · COLÓN · SAN RAFAEL

MÁS INFORMACIÓN EN NUESTRA WEB SOBRE EL SORTEO, ADEMÁS DE LOS COMERCIOS Y BARES PARTICIPANTES DEL EVENTO, WWW.ACOSAFE.ES Y REDES SOCIALES.

SAN FERNANDO

La Feria de 2024 se queda sin los fuegos artificiales

■ Medida municipal para no que se moleste a personas mayores, con espectro autista o animales



No habrá fuegos artificiales en la Feria de este año. J.F.C.

J.F.C./INFORMACIÓN SAN FERNANDO

San Fernando se despide de los fuegos artificiales. Así lo ha confirmado la concejala de Bienestar Animal, María José Foncubierta, en el Pleno Municipal celebrado en la jornada del pasado viernes 31 de mayo. En respuesta a la pregunta de AxxSí sobre la posibilidad de utilizar fuegos artificiales silenciosos, la edil socialista anunciaba que para poner punto final a las fiestas, como la Feria del Carmen y de la Sal, no se realizarán más espectáculos pirotécnicos como ha marcado la tradición en ediciones precedentes de las fiestas.

Posteriormente, la alcaldesa, Patricia Cavada, amplió la información proporcionada por la edil y argumentaba también los motivos por los que se ha optado por dicha decisión. "San Fernando se suma a esta iniciativa porque cada vez que hay fuegos artificiales hay inconvenientes. Tenemos una población cada vez más envejecida y una ma-

yor sensibilidad hacia las personas que sufren algún trastorno, como es el espectro autista; además, los animales sufren muchísimo. Los fuegos artificiales causan un perjuicio que no compensa el disfrute del espectáculo. Queríamos dar este paso", declaró la regidora isleña, quien también aseguraba que se han estado buscando alternativas y se seguirán contemplando.

Drones y el levante

"Hemos contactado con empresas de drones, pero las condiciones que necesitan para volar requieren que prácticamente no haya viento; eso en San Fernando no se puede garantizar. Habría una posibilidad del diez por ciento de poder ejecutar el contrato. Por otra parte, los fuegos artificiales silenciosos aún no están lo suficientemente desarrollados: siguen haciendo ruido y no se asemejan a los espectáculos pirotécnicos a los que estamos acostumbrados", explicó.

FIESTAS EL ACTO DE ELECCIÓN FUE EN EL CLUB SOCIAL LA SALINA



La Salinera Mayor de 2024 será proclamada el próximo 11 de julio. AYUNTAMIENTO

Julia Pascual Marín, elegida Salinera Mayor de la Feria

JOSÉ F. CABEZA SAN FERNANDO

Julia Pascual Marín será la encargada de lucir a partir del próximo 11 de julio la corona de Salinera Mayor de la Feria del Carmen y de la Sal de 2024. Así fue decidido por el jurado durante la gala que se desarrolló que en la noche de este sábado, 1 de junio, donde procedió a la elección de la nueva Salinera Mayor y el resto de su corte-ocho salineras más en el acto que se desarrolló, como ya es tradicional durante los últimos años, en las instalaciones del Club Social La Salina de San Fernando.

Junto a Julia Pascual Marín le acompañarán en esta aventura de representar a la mujer isleña durante todo un año

en las distintas celebraciones que se tercién, ya sean en la localidad isleña o en otras ciudades, las siguientes salineras: Cynthia Callealta Fantoba, Violeta Gálvez Benítez, Rosa González Naranjo, Paula Rodríguez García, Andrea Mateo Puche, Beatriz Pascual Marín, Nerea Villa Luinsy Marietta Lubián Tejero.

Tras una gala cargada de los tradicionales nervios que acompañan cada año a dicha elección, pasadas las diez y media de la noche se produjo la designación entre las 29 candidatas que se han presentado en la edición de este año.

El día inaugural

La proclamación llegará coincidiendo con el primer día de

la Feria del Carmen y de la Sal de San Fernando, que cabe recordar que será inaugurada el próximo 11 de julio en el recinto del Parque Almirante Laulhé y se prolongará hasta el día 16, coincidiendo con la celebración de la festividad de la Virgen del Carmen.

Esa noche, Julia Pascual Marín recogerá el testigo de la Salinera Mayor saliente, es decir, Marta Fernández Valero. Posteriormente se dará el pistoletazo de salida a un total de seis jornadas festivas, que por tercer año consecutivo se desarrollarán en el céntrico espacio verde de La Isla, a la espera de que en 2026 pueda regresar al recinto de La Magdalena.

Amplían hasta el 5 de junio el horario de la Biblioteca Luis Berenguer

REDACCIÓN SAN FERNANDO

El Ayuntamiento de San Fernando ha anunciado que la Biblioteca Luis Berenguer también abrirá de manera ininterrumpida desde las 09.00 hasta las 00.00 horas, como vienen haciendo desde el pasado 1 de mayo los aularios ubicados en la calle Alsedo y en General Serrano. Además, hasta el próximo 5 de junio, la biblioteca permanecerá abierta en sábado y domingo para dar facilidades a las personas usuarias de cara a las pruebas de Selectividad.

La concejala de Educación, Pepa Pacheco, destacó que "nunca antes ha habido tantas horas y tantos espacios de estudio a disposición de los estudiantes de San Fernando como este curso".

En este sentido, ha recordado que, tras consensuarlo con las personas usuarias, este año se adelantó al 1 de mayo la apertura en horario ininterrumpido, festivos incluidos, de las dos salas de estudio específicas de la ciudad. Como se recordará, los aularios de Alsedo y General Serrano mantendrán el horario ampliado hasta el 21 de junio, dando respuesta a la demanda existente en la ciudad en un periodo fundamental que coincide con la finalización del curso 2023/2024 y ante la concentración de exámenes, tanto de la Prueba de Acceso a la Universidad como de exámenes en las distintas facultades, escuelas universitarias, oposiciones a Primaria, etc.

Entradas regaladas para el Teatro Las Cortes

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El coordinador de Organización de AxxSí, Antonio Gutiérrez, ha revelado la "verdad" sobre el balance de la recién concluida temporada de primavera del Real Teatro de Las Cortes, que "el gobierno local socialista pretende vender como un éxito y se aleja mucho de serlo".

"Lo cierto es que la venta de entradas ha caído y que el Gobierno local ha tenido que recurrir al envío masivo de correos electrónicos para invi-

AxxSí asegura que el Gobierno local ha recurrido a ello para completar el aforo

tar a la gente a ir al teatro con entradas regaladas. La venta *on line* de entradas no engaña. Si uno consultaba la página web justo antes de cada función podía comprobar como en la mayor parte de las funciones apenas se habían

vendido entradas y que el mapa del teatro aparecía con numerosas localidades vacías llegando alguna función apenas al 15 por ciento de la taquilla siendo además veintina de las ocupadas las correspondientes a protocolo y las que se les facilita a la compañía en cuestión. Sorprendentemente, el día de la función el aforo del teatro lucía mucho más lleno de forma inexplicable según las fotos que el Gobierno local se ha encargado de publicar. El

secreto de este falso éxito era que cuando la venta era floja se mandaban mails masivos regalando entradas taly como se nos ha confirmado", explica Gutiérrez.

"Respecto a la venta de entradas también hay que recordar los problemas generados por la eliminación de la taquilla física, ya que hay personas, especialmente los mayores, que no se manejan bien con la venta on line y buscan ser auxiliados en el mismo teatro sin mucho éxito", finaliza.

SAN FERNANDO

PUBLIRREPORTAJE SE SORPRENDEN AL ENTERARSE QUE MENOS DEL 1% DEL AGUA DE LA TIERRA ES POTABLE Y ACCESIBLE

PREPARANDO A LOS FUTUROS CENTINELAS EN DEFENSA DEL AGUA

Hidralia cree que los menores son los mejores prescriptores que puede haber para concienciar de la importancia de cuidar el agua, por ello realiza talleres y participa en acciones para despertar su interés por mejorar el medio ambiente

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

Entre un grupo de escolares sobresale una mano levantada que cuando tiene oportunidad pregunta “¿pero en serio bebemos el mismo agua que tomaban los dinosaurios?”. Se sorprende al comprobar la importancia del ciclo del agua para limpiarla y también al enterarse de que menos del 1 por ciento del agua en la Tierra es potable y accesible, una cantidad que se reduce progresivamente por culpa de la contaminación y del avance del cambio climático, que genera más periodos y cada vez más largos de sequía e interrumpe ese ciclo que durante millones de años ha limpiado el agua.

Hidralia considera que los menores son los mejores prescriptores que puede haber para concienciar de la importancia de cuidar el agua, por ello realiza talleres y participa en acciones para despertar su interés por mejorar el medio ambiente. De esta manera organizó una actividad aprovechando la Gymkana medioambiental llevada a cabo por los colegios públicos de San Fernando, una jornada de fomento de la sostenibilidad a la que acudieron más de 700 niños y de entre ellos más de 150 pasaron por la iniciativa creada por Hidralia para mostrar la importancia del agua.

El objetivo no era otro que formar a los futuros guardianes del agua para que conozcan no solo el valor de este recurso, sino el uso que se realiza del mismo y los consejos para asegurar su conservación.

La actividad consistía en una presentación de 10 minutos en la que se daban datos curiosos sobre el agua, se explicaba la importancia del ciclo del agua y también de dónde viene el agua que sale de los grifos de San Fernando. A continuación se realizaba un concurso con preguntas con opciones para identificar las mejores formas de ahorro de agua y para au-

AQUALOGÍA

Este lunes se va a desarrollar una sesión en el colegio de Camposoto

CURIOSIDADES

Para lograr un kilo de cacao es necesaria la utilización de 17.000 litros de agua

mentar el conocimiento sobre su consumo.

Y es que cuando se habla de gasto de agua se suele pensar en el agua que sale del grifo pero no en la que se precisa para crear productos o en alimentación. De hecho se estima que para hacer una hamburguesa (producir la carne, el tomate, la lechuga y las elaboraciones) se precisan más de 2.300 litros de agua y para lograr un kilo de cacao son necesarios hasta 17.000 litros de agua.

También, se simuló una instalación doméstica de agua potable en el propio stand

para que los niños vieran el agua que se pierde si no se hace un buen uso en labores cotidianas como lavarse los dientes o las manos, llevando su desagüe a una botella en la que podían ver cuantos litros se llenaba.

Por último, se le entregó material para que puedan realizar mejor su labor como guardianes del agua como un temporizador para facilitar el control del tiempo que se utiliza en la ducha, imanes con consejos de ahorro o recipientes de aluminio para reducir el plástico.

Todo ello cuando de forma permanente Hidralia lleva la concienciación sobre el buen uso del agua a los centros educativos de San Fernando a través de su programa de Aqualogía, que este 2024 cumple 10 años de desarrollo.

Precisamente este lunes 3 de junio tienen una sesión en el colegio de Camposoto y desde que se implantó, hace ya una década, ha conseguido llegar a más de 800 escolares de San Fernando a través de las diferentes sesiones que ha llevado a cabo en los centros isleños. Un taller que se realiza a niños y niñas de entre 8 y 10 años para que comprendan el ciclo urbano del agua y la necesidad de cuidar de este recurso tan preciado, sobre todo en momentos tan críticos como los que se atraviesan ahora como consecuencia de la pertinaz sequía. Algo que realizan a través de juegos interactivos para reforzar conductas de ahorro, consumo y un uso responsable del recurso.



Alrededor de 150 niños pasaron por Hidralia durante la Gymkana medioambiental. HIDRALIA

SAN FERNANDO**LA ENTREVISTA**

POR ÁNGEL GALLEGO

La médica de familia es toda una referente nacional en el estudio sobre la menopausia y, junto a dos enfermeras del Centro de Salud Cayetano Roldán, ha recibido un reconocimiento gracias a una investigación. En la siguiente entrevista habla de los entresijos de este periodo fisiológico que provoca cambios hormonales en las mujeres

ISABEL RAMÍREZ | Médica y coordinadora de Salud Reproductiva



JOSÉ F. CABEZA

“La menopausia no se debe sufrir en silencio porque hay soluciones”

La médica cañilla María Isabel Ramírez, junto a las enfermeras Cristina Cadenas y Rosario Mota, fueron galardonadas en el XVIII Congreso Nacional de la Asociación Española para el Estudio de la Menopausia (AEEM). Las tres

profesionales trabajan en el Centro de Salud Cayetano Roldán. Ramírez, una de las especialistas referentes en el estudio de la menopausia, pasó por el plato de TIV San Fernando para divulgar y difundir el trabajo y la necesidad de tratar

este hecho que involucra a la mujer, y del que todavía hay muchísimo por descubrir.

¡Buenas! Gracias por aceptar la invitación.

—Gracias a vosotros.

El hecho de que se esté incidiendo en la investigación sobre la

menopausia, es muy positivo.

—La menopausia ha sido hasta ahora una gran desconocida y se ha tratado muy poco. Sin embargo, parece que ahora está ganando más visibilidad, y los medios la están colocando en el centro de la vida coti-

diana. Esto es positivo porque ayuda a difundir información y concienciar a la sociedad.

¿Cómo afecta la llegada de la menopausia?

—La llegada de la menopausia no es una enfermedad, sino una nueva etapa de la vida que puede venir acompañada de diversos síntomas. Aunque no todas las mujeres experimentan estos síntomas, un porcentaje significativo sí lo hace. Según nuestra última encuesta a nivel nacional, nueve de cada diez mujeres reportan síntomas asociados con la menopausia. Lo preocupante es que solo una de cada nueve recibe tratamiento para aliviar estos síntomas.

La menopausia es un proceso natural, pero dentro de esa normalidad, pueden surgir problemas que se pueden corregir.

—En los años noventa, la me-

nopausia y su tratamiento tuvieron cierto auge. No todos los síntomas necesitan tratamiento médico; algunos pueden manejarse eficazmente con cambios en la dieta y el estilo de vida. Sin embargo, en el año 2000, un estudio llamado *WHI* causó controversia al afirmar que la terapia hormonal para la menopausia aumentaba el riesgo de cáncer y trombosis. Este estudio estaba sesgado porque incluía mujeres de hasta 84 años, una población a la que típicamente no se le administra terapia hormonal. Tras las críticas, los autores corrigieron su conclusión, estableciendo que la terapia hormonal es segura hasta los 70 años, siempre que esté bien indicada.

Qué curioso...

—Durante un tiempo, muchas mujeres asumieron que debían soportar sus síntomas en silencio. La Sociedad Española de Menopausia lucha para cambiar esto. La menopausia es solo otra etapa de la vida, y las mujeres no deben sufrir en silencio porque hay soluciones disponibles.

¿Qué alternativas hay para el tratamiento?

—Existen también otras alternativas, como terapias naturales y cambios en la dieta y el estilo de vida, que pueden ser muy efectivas. La terapia hormonal de la menopausia no es un mal remedio; es una buena solución cuando está indicada correctamente. En la Sociedad Española de Menopausia hemos realizado estudios importantes y concluido que la terapia hormonal es segura para mujeres sanas, especialmente en los primeros diez años de menopausia. Incluso en mujeres con patologías, hay opciones de tratamiento disponibles, y para aquellas en las que no se puede usar la terapia hormonal, siempre hay otras soluciones posibles.

¿Cuáles son los síntomas más frecuentes?

—El climaterio, que abarca la premenopausia, menopausia y postmenopausia, generalmente comienza con alteraciones menstruales. Las mujeres pueden experimentar reglas muy abundantes o muy escasas, que son algunos de los pri-

meros síntomas. A medida que avanza esta etapa, muchas mujeres empiezan a sufrir sofocos, sequedad vaginal, insomnio, cambios de humor y dificultades de concentración. Estos síntomas, cada vez más frecuentes, llevan a muchas mujeres a buscar el consejo y la ayuda de su profesional de salud para abordar y gestionar estos problemas.

Uno de los síntomas más conocidos es el del sofoco. ¿Cuál es la causa?

—Lo que ocurre es que el ovario deja de funcionar y deja de producir estrógenos. No es que nos quedemos sin estrógenos por completo, ya que se producen en otras partes del cuerpo, pero perdemos la mayor parte de ellos. Esta carencia de estrógenos, debido a mecanismos neurohormonales que actúan cerca del hipotálamo y del centro termorregulador, provoca los sofocos. Estos sofocos son una sensación de calor que suele comenzar en el tórax y subir hacia la cara, aunque pueden variar. A menudo, se acompañan de sudoración profusa, especialmente si ocurren durante la noche, lo que puede causar despertares nocturnos e insomnio. Además, es común experimentar una ligera taquicardia. Aunque estos episodios son autolimitados y duran solo unos minutos, pueden ser bastante molestos.

También hay cambios en la figura, en la vida sexual y alteraciones del estado de ánimo, como ha mencionado anteriormente. ¿Qué más puede comentar sobre estos aspectos?

—Todo esto está relacionado con la falta de estrógenos de la que hablábamos. La grasa se redistribuye de manera diferente, acumulándose más en la parte del abdomen. Sin embargo, esto se puede solucionar con un poco de ejercicio y una alimentación equilibrada. En la época de la menopausia, es fundamental mantener una rutina de ejercicio y seguir una dieta equilibrada. La mujer representa más de la mitad de la población, y las mayores de cuarenta y cinco años constituyen más de un tercio. Estamos hablando de una gran cantidad de personas que pueden estar pasando por estos cambios. Por lo tanto, es importante reconocer que estos síntomas son comunes, pero también que tienen solución y se pueden paliar.

¿Es variable la edad en la que pueden llegar los síntomas de la menopausia?

—Sí, la edad en la que aparecen los síntomas de la menopausia puede variar. Se habla de un periodo de cinco a siete años desde que comienzan los primeros síntomas hasta que llega la ausencia de la mens-

trucción, conocida como amenorrea. La menopausia se define como la ausencia de menstruación durante un año. A partir de entonces, se entra en la postmenopausia. En nuestro país, según la encuesta realizada por la Sociedad Española de Menopausia, la edad promedio de la menopausia es entre los cuarenta y ocho y cincuenta años. Si ocurre a partir de los cuarenta y cinco años, se considera dentro de la edad normal. Sin embargo, si sucede antes de los cuarenta y cinco, se considera una menopausia temprana, y si ocurre antes de los cuarenta años, se trata de un fallo ovárico prematuro. **Con el estudio que han realizado, han llegado a la conclusión de que la calidad de vida de la mujer andaluza es superior. ¿Cómo lo han hecho?**

—La Sociedad Española desarrolló una aplicación llamada *Mi Menopausia*, disponible para todas las mujeres en sus teléfonos móviles. Con dieciséis preguntas, se evalúa la calidad de vida de la usuaria. Es importante destacar que esta evaluación no puede realizarse nuevamente en el mismo dispositivo hasta transcurridos tres meses. Esta herramienta resulta invaluable tanto para las pacientes como para los médicos. Permite seguir la evolución de la calidad de vida luego de intervenciones médicas o cambios en el estilo de vida, como tratamientos farmacológicos o modificaciones dietéticas. Los resultados obtenidos a los tres meses proporcionan información valiosa sobre la eficacia de las medidas implementadas. Los datos recopilados en Andalucía, proporcionados por la Sociedad Española de Menopausia, fueron analizados. Los resultados revelaron que la calidad de vida de las mujeres en esta región es significativamente mejor que la del resto de España.

¿Cómo fueron recibidos estos datos en el Congreso?

—Les sorprendió mucho. Como bien refleja el póster que fue premiado, las andaluzas están muy contentas con la vida de pareja. Les ayuda mucho. **¿Van a seguir con el trabajo que están realizando?**

—Naturalmente. Estos resultados se basan en 817 cuestionarios correctamente completados, ya que se tomaron en cuenta únicamente aquellos que estaban correctamente cumplimentados. Estos datos representan nuestra primera aproximación; sin embargo, será necesario continuar evaluando y analizando la evolución de la calidad de vida de las pacientes. Como mencionaba anteriormente, es crucial realizar un seguimiento de aquellas en las que se ha interveni-



JOSÉ F. CABEZA

FALTA DE CONOCIMIENTO

Nueve de cada diez mujeres reportan síntomas relacionados con la menopausia. Solo una de cada nueve recibe tratamiento

LAS OPCIONES

“La terapia hormonal no es un mal remedio, siempre que esté bien indicada. Incluso mujeres con patología pueden recibirla”

BUENOS HÁBITOS

“En la época de la menopausia es fundamental mantener una rutina de ejercicio y seguir una dieta equilibrada”

do para determinar si ha habido una mejora en su calidad de vida o no.

¿Los cuestionarios son anónimos?

—Efectivamente. **¿Es realidad que con la menopausia existe más posibilidades de un mayor incremento de la mortalidad?**

—Una vez que se llega a la menopausia, se incrementa el riesgo de osteoporosis y enfermedad cardiovascular. La falta de estrógenos contribuye significativamente a estos riesgos. Los estrógenos tienen un efecto protector, promoviendo la vasodilatación y mejorando el perfil lipídico. Sin estos estrógenos, estas ventajas desaparecen, lo que favorece el desarrollo de la aterosclerosis. Además, el riesgo cardiovascular también aumenta con la edad.

¿Qué es la aterosclerosis?

—La placa que se forma en los vasos sanguíneos es responsable de eventos graves como infartos e ictus. Aunque estas condiciones no aparecen de inmediato, su desarrollo se ve favorecido con el tiempo debido a la falta de estrógenos, los cuales solían protegerlos contra la enfermedad cardiovascular mediante la vasodilatación y la mejora del perfil lipídico. Sin esta protección, la aterosclerosis se presenta con mayor frecuencia. En cuanto a la osteoporosis, la ausencia de estrógenos afecta negativamente el metabolismo óseo, disminuyendo la densidad de la trabécula ósea y favoreciendo la osteoporosis. Sin embargo, la terapia hormonal para la menopausia puede mejorar significativamente estas complicaciones, proporcionando beneficios tanto para la

salud cardiovascular como ósea.

¿Se coordina en los centros de salud?

—Cualquier tratamiento médico, como la terapia hormonal, debe ser prescrito por un médico. Sin embargo, también existen terapias naturales para aquellas mujeres que no pueden recibir tratamiento hormonal, como las que tienen cáncer de mama o han sufrido una tromboembolia. Estas terapias incluyen isoflavonas de soja y cimicífuga racemosa para aliviar los sofocos, así como el polen y otros tratamientos naturales. Recientemente, se ha comercializado un nuevo tratamiento médico, un inhibidor de la NK3, que actúa sobre una neurona cerca del hipotálamo responsable de los sofocos. Este medicamento, indicado exclusivamente para los sofocos, es una opción útil en los casos donde la terapia hormonal no es adecuada.

¿Se está trabajando bien en España?

—Actualmente se está avanzando más en la investigación gracias a la buena voluntad de los investigadores, ya que en nuestro país, lamentablemente, la investigación no recibe el reconocimiento que merece. La dedicación y el esfuerzo personal son los motores principales detrás de estos progresos. Esto no solo ocurre en el campo de la medicina, sino también en otros campos. Se ha demostrado que con pequeños avances se pueden lograr grandes resultados. Por ello, considero que deberíamos potenciar la investigación significativamen-

te, porque si con avances modestos conseguimos mucho, con mayores inversiones y esfuerzos podríamos alcanzar más logros.

¿Hay contactos a nivel internacional?

—A nivel internacional nos apoyan. Además, en el último congreso de la Sociedad Internacional de Menopausia (ISM), que se celebró en Suecia al mismo tiempo que nuestro congreso nacional, mencionaron nuestro trabajo en el uso de la terapia hormonal como un referente.

¿Cómo de importante es visibilizar esto?

—Claro, es prioritario visibilizar todo esto, porque los medios de comunicación tienen mucho que hacer. Nosotros desde nuestras consultas hacemos lo posible, y el boca a boca ayuda mucho, pero es necesario que existan lugares específicos a los que las mujeres puedan acudir, los cuales actualmente son limitados. En nuestro centro tenemos una consulta de poco tiempo porque prácticamente no tenemos personal suficiente para dedicarle más, pero es crucial que haya sitios a los que las mujeres puedan acudir. Es fundamental que ustedes visibilicen esto, porque crea demanda y necesidad de no ignorar algo que realmente tiene solución. Además, esto hace que cuando alguien esté escuchando diga: *Ah, esto me pasa a mí, creí que era normal y lo estaba aguantando, pero ahora mismo voy a mi médico para contárselo.*

Gracias por todo.

—A vosotros.

COFRADE San Fernando**CORPUS CHRISTI** La Isla se volcó un año más con la celebración de la procesión Eucarística marcada por la presencia de los niños que este año han r

La salida de la Custodia de la Iglesia Mayor en la tarde de ayer domingo. A.M.



La tradicional estampa de los niños y niñas vestidos de comunión en la procesión. A.M.



La Virgen de La Pastora. A.M.



Altar montado por la Orden de Servitas . A.M.

UN CORPUS CHRISTI BRILLANTE Y LLENO DE GRANDES NOVEDADES

Un año más la comisión pro Corpus Christi ha venido organizando actos durante toda esta semana previa a la celebración el domingo de esta festividad en La Isla.

El pasado lunes se inauguró una exposición con el tema *Panis Vitae*, la cual consistía en la puesta en valor de diversas vinajeras y otros utensilios litúrgicos pertenecientes a distintos templos y hermandades de San Fernando, siendo los comisarios de la misma Rafael Guirado Romero y María Cristina López García.

El martes se organizó una conferencia por parte de Monseñor Rico Pavés, obispo de la Diócesis de Jerez, con el título *La adoración Eucarística, hogar del discípulo misionero*. Y el miércoles, siguiendo con los actos previos,

se celebraba la Exaltación de la Eucaristía por parte del sacerdote Silvio Miguel Bueno Marín, la cual tuvo lugar en la iglesia de San Francisco.

El jueves fue una jornada completa dedicada a la Adoración al Santísimo Sacramento en la Iglesia de San Francisco desde las 10.00 de la mañana hasta las 20.00 horas, terminando con el rezo de la Visperas y un concierto eucarístico por parte de la Coral Logar de la Puente.

El viernes se llevó a cabo el traslado de la Patrona, la Santísima Virgen del Carmen, desde la iglesia del Carmen hasta la iglesia Mayor para participar, como cada año, en la procesión Eucarística. La patrona isleña salía de su sede sobre las 20:50 horas y, tras tener que cambiar a última

hora alguna calle de su recorrido, el cortejo llegaba acompañado musicalmente por la Banda Agripino Lozano y una gran cantidad de hermanos y devotos, a la iglesia Mayor en torno a las 23:00 horas.

Los actos continuaron el sábado con el pasacalles a cargo de la Agrupación Lágrimas de Dolores, que comenzaba en la plaza Jesús de Medinaceli hasta llegar a la Plaza del Rey, donde la agrupación ofrecería un magnífico concierto.

Festividad Corpus Christi

El domingo comenzaba a las 12:00 horas con el repique de campanas en la Iglesia Mayor y, a continuación, se celebró el XII Concurso de altares y el IV

Concurso de alfombras, siendo los ganadores el altar de la Orden de Servitas y la alfombra de la Hermandad de Columnas.

A las 17:15 horas, comenzaba el traslado de la Divina Pastora para participar este año de forma extraordinaria en el Corpus, por la celebración del Año de la Eucaristía declarado por el obispo de la diócesis. Al ser algo extraordinario todo se había preparado con gran ilusión por parte de la hermandad pastoreña, con estrenos para la virgen y el pastorcito, o como la banda que acompañó el cortejo de vuelta a su templo.

La procesión Eucarística salía a las 19.00 horas, tras la celebración de la eucar

DIVINA PASTORA

Ha sido novedad la participación de la Divina Pastora y San Miguel en la procesión

ría. Este año además de la Divina Pastora, también se incorporaba al cortejo la imagen de San Miguel de la Archicofradía de Medinaceli, por lo que el orden de la procesión quedó encabezada por la Agrupación Lágrimas de Dolores, seguida de los niños y niñas de comunión y, tras ellos, San Miguel, que estuvo entronizado en el paso de Jesús Resucitado. A continuación el tramo de San José con su cortejo,

tras el patrón procesionará la Divina Pastora de las Almas y, a continuación la Virgen del Carmen seguida de el paso de la Custodia. Este año se ha instalado una estructura que acogió a las banderas, guiones sacramentales, priores de las órdenes seculares, hermanos mayores y presidentes de las asociaciones religiosas. Terminada la procesión Eucarística, salió de la Iglesia Mayor de nuevo la Santísima Virgen del Carmen Coronada de regreso a su iglesia conventual, acompañada de la Banda Maestro Agripino Lozano, y, tras ella, desde la misma plaza de la Iglesia, lo hizo la Divina Pastora, a la que acompañó la Banda del Maestro Tejera.

realizado su Primera Comunión



Virgen del Carmen durante su traslado a la Iglesia Mayor. A.M.



Momento del traslado de la Virgen del Carmen. A.M.



Conferencia M. Rico Pavés. A.M.



Adoración Eucarística. A.M.



Concierto de la Agrupación Musical Lágrimas de Dolores. A. MRIN



Exaltador de la Eucaristía, padre Silvio Bueno. A.M.



Detalle de la exposición Panis Vitae. A.M.

Sed valientes



JESÚS RODRÍGUEZ ARIAS

Nuestro corazón por bandera

Nació como una plataforma ciudadana, sin ánimo de lucro, constituida por familiares y simpatizantes de los miembros de la Guardia Civil y Cuerpo Nacional de Policía, cuyo principal interés es el reconocimiento y apoyo a las FCSE, al objeto de conseguir los recursos materiales técnicos y humanos necesarios, así como dar visibilidad a la falta de apoyo y reconocimiento institucional con el correspondiente desamparo legislativo, además de los actuales agravios comparativos que tienen con el resto de cuerpos policiales de ámbito autonómico existentes en la actualidad. El pasado viernes 24 de mayo su presidenta Sandra Fernández dio cuenta de la formalización como asociación en sus redes sociales. Desde el principio trabajan incansablemente por tan noble causa.

Muchas son ya las personas que se han adherido mediante firma al Manifiesto de esta asociación cuyos puntos son los siguientes: - En primer término, creemos injustas las muertes de los agentes de la Guardia Civil el pasado nueve de febrero de 2024 en el muelle de Barbate. Así como todas las pérdidas

evitables sufridas a lo largo de los años en ambos cuerpos.

- Confiamos en que los organismos e instituciones competentes doten de los medios necesarios a los agentes para poder desempeñar sus funciones en condiciones de seguridad. Confiamos de igual modo, que las partidas presupuestarias destinadas a las FCSE sean las necesarias para dotar de los medios mencionados anteriormente.

- Asimismo, solicitamos el aumento de las plantillas de los agentes para poder realizar su trabajo con superioridad.

- Reivindicamos la declaración de Zona de Especial Singularidad a los lugares de alto riesgo para así conseguir una afluencia masiva de operativos en esas zonas. Y que las profesiones de Policía Nacional y Guardia Civil sean consideradas Profesiones de Riesgo.

- Y solicitamos que los agentes tengan respaldo en sus actuaciones cuando necesiten usar los medios de dotación.

Por nuestras Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, por la dignidad de sus agentes y la defensa de la justicia, apoyo con mi firma el presente Manifiesto.

Son muchas personas las que de forma anónima como pública han estampado sus firmas. Famosos, políticos, miembros de instituciones, asociaciones y profesionales de diversa índole han manifestado su rotundo apoyo a lo expuesto en el manifiesto por medio de su firma, así como con una fotografía o con un vídeo grabado expreso apoyando a Nuestro Corazón por Bandera.

Tanto Heterophers como yo hemos tenido el privilegio de firmar públicamente el manifiesto. Lo hemos hecho en el escritorio de La Atalaya en Villaluenga del Rosario (Cádiz) amén de un vídeo grabado para la ocasión. Es lo mínimo que podíamos hacer ya que somos familia tanto de miembros de la Guardia Civil como de la Policía Nacional. Aquí nos tienen para todo lo que haga falta y para que no caiga en el olvido la memoria de los guardias civiles Miguel Ángel González Gómez como de David Pérez que fueron brutalmente asesinados el pasado nueve de febrero en Barbate víctimas del narcoterrorismo. El dolor que se hizo patente en la capilla ardiente instalada en la comandancia de la Guardia Civil de Cádiz, que visitamos

expresamente, es lo que ha motivado la noble causa que persigue esta asociación que ha tocado el corazón de todas las personas de bien que existe en este terruño llamado España.

Labor incansable la de su junta directiva, así como de todos los miembros de Nuestro Corazón por Bandera que a lo largo y ancho de nuestra nación van sembrando de corazones verdes y azules por medio de un manifiesto que sería claramente inmoral no firmar.

Como hijo del Cuerpo Nacional de Policía, familiar de miembros de la Guardia Civil, atorador muchos y buenos amigos de ambos cuerpos, os doy las gracias por vuestra labor, os felicito por movilizar tantos corazones como vosotras también pedimos justicia, y os doy mi enhorabuena. Ha sido un verdadero honor, que es la principal divisa de la siempre gloriosa Benemérita, el haber colaborado en lo que se nos ha encomendado. Ha sido un verdadero privilegio firmar el manifiesto y hacerlo visible al resto a los cuales invitamos a adherirse.

Ya sabéis donde nos tenéis para lo que buenamente podáis necesitar

SAN FERNANDO**ENTIDADES BENÉFICAS** LA ASOCIACIÓN ISLEÑA MADRE TERESA DE CALCUTA AYUDA A MÁS DE 40 FAMILIAS EN LA ISLA

SOLIDARIDAD EN SAN RAFAEL: EL ROPERO QUE CAMBIA VIDAS

El ropero-mercadillo benéfico nació en el año 2017 y, desde entonces, no ha dejado de ayudar a las personas que más lo necesitan; ofrecen ropa, talleres y apoyo gracias a la loable labor de sus voluntarias



Almacenan la ropa que reciben y la clasifican según el uso que le van a dar. ANGEL GALLEGO

ANGEL GALLEGO SAN FERNANDO

Entre el bullicio y el olor a café de la calle San Rafael, un local se erige como un faro de esperanza para decenas de familias necesitadas. Este local alberga el ropero-mercadillo benéfico de la Asociación Isleña Madre Teresa de Calcuta, una organización sin ánimo de lucro que, desde su fundación en 2017, ha trabajado para ofrecer apoyo a quienes más lo necesitan. La asociación no solo se ha convertido en un punto de referencia para aquellos que viven bajo el umbral de la pobreza, sino también para las personas sin hogar.

Cada lunes por la mañana, de 10:30 a 13:30 horas, el ropero abre sus puertas para regalar ropa a quienes más la necesitan. Además de regalar ropa, la asociación organiza un mercadillo solidario donde se venden prendas a precios asequibles, siendo una referencia para muchos isle-



Se trata de una labor encomiable. ANGEL GALLEGO

ños que creen en la moda sostenible y que, de manera indirecta, colaboran con el loable servicio de las voluntarias que mantienen a flote este servicio. Los fondos recaudados en este mercadillo se rein-

vierten en las múltiples actividades y proyectos de la asociación. "Te diría que tres de los cinco pantalones que tengo los compre aquí", asegura un joven que frecuenta el local.

ESFUERZO Y TRABAJO

Una decena de voluntarias gestionan y mantienen el local y todo lo que conlleva

DONACIONES

Se puede llevar ropa lunes y martes por la mañana y el miércoles durante todo el día

La asociación no se limita a ofrecer ropa y alimentos. Su compromiso se extiende a través de diversos talleres de manualidades, costura y cocina. Estos talleres no solo proporcionan habilidades prácticas, sino que también promueven un sentido de autosuficiencia. Las manualidades creadas en estos talleres, que son de una factura artesanal preciosa y que van desde fundas para sombrillas hasta cajas de costura, se venden posteriormente en el mercadillo solidario, generando ingresos adicionales para la asociación. "Buscamos que se sientan útiles. No queremos que vengan aquí, recojan sus enseres y se vayan. La finalidad de todo esto es ayudarlos a que sigan mejorando", comentaba la presidenta Manuela Marín.

Las charlas organizadas por la asociación son otra herramienta vital en su misión de apoyo. Los asistentes, en su mayoría extranjeros que llegan a nuestro país en busca de un futuro mejor, reciben un cheque de 20 euros para comprar carne y otro de 10 euros para alimentos, gracias a acuerdos con establecimientos locales. La ayuda de la asociación no se limita a las familias con bajos ingresos. También extienden su mano amiga a las personas sin hogar, brindando un salvavidas en momentos de extrema necesidad. Aunque el número es variable, la asociación, actualmente, puede estar ayudando a unas 40 familias.

La generosidad de la comunidad isleña es fundamental para el funcionamiento de la asociación. Aquellos que desean colaborar pueden donar ropa los lunes y martes por la mañana, así como todo el miércoles. La ropa donada se clasifica y se distribuye entre quienes más la necesitan o se vende en el mercadillo solidario para recaudar fondos. El número de voluntarias, en su mayoría amas de casa y jubiladas, ha crecido significativamente en los últimos dos años. "Cuando empezamos hace siete años, éramos cuatro para organizar todo esto. Por suerte, hemos ido creciendo", explica una de las miembros más veteranas.

Todo programado

Estas dedicadas voluntarias se encargan de organizar, limpiar y gestionar todas las actividades de la asociación, una tarea que requiere mucho tiempo y esfuerzo. Mantener el local y las operaciones diarias también tiene un costo financiero significativo. La asociación vive de las subvenciones que recibe del Ayuntamiento de San Fernando y de las aportaciones de sus socios, que pueden contribuir con una cantidad mínima de 5 euros hasta la cantidad que deseen.

Este sobreesfuerzo, horas de estrés y papeleo, es recompensado con las historias y el amor que reciben de estas personas. "Cuando te comprometes a algo, tienes que cumplir. Es cierto que hay días que cuesta más porque todas las que estamos aquí también tenemos nuestros problemas y quehaceres, pero nos cuesta muy poco", confiesa Manuela.

En cada prenda donada, en cada taller impartido y en cada cheque entregado, se refleja un profundo amor por el prójimo y una inquebrantable voluntad de hacer el bien. "Y libra de la espada al pobre, de la boca de los impíos, y de la mano violenta" Job 5:15.

Upace recibe 5.000 euros del 3x3 de basket de la Plaza del Rey

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

La Sala Isabelina del Ayuntamiento de San Fernando fue testigo de la entrega de un cheque de 5.000 euros a la asociación Upace, como resultado de la iniciativa solidaria que tuvo lugar durante el circuito de 3x3 celebrado en la plaza del Rey. Al acto de entrega del cheque, que tuvo lugar en el Ayuntamiento isleño, han asistido Patricia Cavada, alcaldesa de San Fernando; Antonio González, presidente de Upace San Fernando; Ana Lorenzo, directora general de Upace San Fernando; y María Isabel Rozadillas, directora de Área de Negocio Bahía de Cádiz.

La alcaldesa celebró la buena acogida que tuvo el evento en la Plaza del Rey, con un número de participantes y de asistentes muy destacados. Se confirma así la ubicación como un espacio "muy acertado para la realización de eventos de toda índole, culturales, musicales y, como en este caso, deportivos". Cavada, además, felicitó tanto a CaixaBank por la organización, como a Upace por ser la entidad beneficiada de lo recaudado por la actividad solidaria, demostrando "el buen hacer que realizan, siendo referentes en toda la provincia".

Upace San Fernando, asociación dedicada a personas con parálisis cerebral y discapacidades afines, ha recibido el apoyo de la Fundación "la Caixa", a través de CaixaBank, con una aportación de 5.000 euros, resultado de la iniciativa #Márcate un Triple Solidario que tuvo lugar el pasado día 18 de mayo en el contexto del circuito de 3x3 al aire libre más grande de España, con motivo de la celebración del Plaza 3x3 CaixaBank, en la Plaza del Rey.

A lo largo de esa jornada, la FEB y CaixaBank, organizadores del circuito, lanzaron el reto a los participantes de anotar el máximo de triples solidarios en canchas de juego, así como en el espacio #Márcate un Triple Solidario en la pista central CaixaBank. Todos los triples registrados superaron el objetivo establecido: 1.000 canastas triples, que se traducirían en una ayuda económica de la Fundación "la Caixa".

DEPORTES

FÚTBOL SAN FERNANDO CD



El referéndum sobre la continuidad de Louis Kinziger como presidente fue un auténtico fiasco en el sentido literal de la palabra. JOSÉ F. CABEZA

Kinziger seguirá a los mandos

EL REFERÉNDUM Sólo el 8% de los abonados con derecho a voto acudieron a las urnas para decidir su continuidad como presidente **PARA NADA** Se necesitaba el 50% para ser válido

ÁNGEL GALLEGO SAN FERNANDO

Louis Kinziger seguirá siendo el presidente del San Fernando CD. A principios de temporada, el club había anunciado la organización de un referéndum para que la afición decidiera si el francés debía continuar dirigiendo el proyecto del club isleño en la siguiente campaña, en la que se militará en Segunda Federación.

La cita tuvo lugar el pasado

29 de mayo en la sede del club. De los aproximadamente 3.400 abonados que tiene el San Fernando CD, 2.170 tenían derecho a votar al ser mayores de edad. Para que la votación fuera válida, se requería la participación de al menos la mitad de estos. Sin embargo, la respuesta de la afición fue baja, con solo un 8 por ciento de participación, ya que a las 20:00 horas, momento en que cerraron las urnas,

no se habían registrado ni 180 votos.

Los resultados fueron los siguientes: El Sí a la continuidad del presidente: 67 por ciento; el No a su continuidad ha sido del 28 por ciento; el 4 por ciento han sido votos en blanco; y un uno por ciento nulos.

Ahora toca esperar los próximos movimientos que hará el máximo responsable de la nave azulina, tras haberse con-

sumado el descenso de categoría a Segunda RFEF tras una temporada deportiva nefasta. Salvo sorpresa mayúscula, el navarro Miguel Chocarro seguirá al frente de la parcela deportiva, puesto que firmó dos años de contrato con la entidad azulina.

Otra patata caliente es saber quién será el entrenador de la próxima temporada. Es decir, saber si Nano Rivas, pese a no haber salvado al

equipo, seguirá en el banquillo, tras haber logrado 7 de 12 puntos en las cuatro jornadas que se ha sentado en banquillo. Si se le pregunta a la amplia mayoría de la afición la tema parece clara, o Antonio Iriondo o José Manuel Pérez Herrera.

En cuanto a jugadores, ya ha habido varios que se han despedido como el meta Diego Fuoli o los defensas Carlos Blanco y José Carlos.

El Bodegón Andalucía recupera el trofeo de los goleadores

INFORMACIÓN SAN FERNANDO

El Bodegón Andalucía volverá a otorgar su trofeo al máximo goleador del San Fernando CD a partir de la próxima temporada 2024/25, tras unos años de ausencia del citado galardón. Esta será la IX edición del trofeo, en la que grandes futbolistas que han vestido la camiseta azulina como Pedro Carrión (en tres ocasiones), Adri Gallardo, Fernando Carralero y Ocaña -estos tres últimos nacidos en La Isla y el primero isleño de adopción- han sido galardonados a lo largo de sus ediciones pasadas.

“El Bodegón Andalucía ha decidido revivir este bonito trofeo para motivar aún más a los delanteros de la próxima plantilla a marcar el mayor número de goles y ayudar al club a ascender a la categoría que se merece, tras el descenso de la temporada que ha finalizado recientemente”, comentaba Alfonso García, propietario del establecimiento.

Dedicado a ‘El Koki’

Por otro lado, indicar que la edición del trofeo de la próxima temporada tendrá un significado especial para la organización, puesto que será dedicada a la memoria del socio azulino fallecido el pasado 31 de diciembre, Francisco Miranda, más conocido como *El Koki de la Isla*, todo un asiduo a los partidos del conjunto azulino campaña tras campaña.

Siente

Cádiz

Análisis y debate

Para sentir la **Provincia de Cádiz** como un proyecto en común

Presenta

Ana Huguet





siete

Todos los **JUEVES** a las **21:00 h.**

7tvandalucia.es  



el jardín de Bomarzo

BOMARZO

bomarzo@publicacionesdelsur.net



El día más Feliz

Hay una serie de cosas que no se deben de decir y, por tanto, mejor no decirlas para no caer en lo políticamente incorrecto, que es un estado general instalado desde que se han florecido como setas colectivos diversos para defender desde la libertad de pensamiento del grillo pelotero de la Antártida hasta el derecho a transformarse en imbécil partiendo de la diversidad de género y, claro, opinar se convierte en un deporte de riesgo porque para casi cualquier cosa hay algún colectivo atento a la crucifixión pública. No se puede decir, por ejemplo, que el fútbol femenino tiene un muy serio problema con la calidad técnica y que cualquier partido de cadetes masculinos es mejor, menos estar en contra del lenguaje inclusivo porque es una corrección gramatical errónea y estúpida o defender que hombres y mujeres somos diferentes, mismos derechos y deberes, pero distintos; opinar que el género no binario es la defecación definitiva de la orientación sexual o, para rematar, no poder contar chistes de casi nada: calvos, gordos, enanos, pros-

titutas, mujeres, ganguosos y, mucho menos, sexuales de diversa índole, ante lo cual apenas quedan sueltos hombres heterosexuales sin colectivo de defensa y hacer chistes de éstos tiene poca gracia. Antes, cuando todo esto era campo, cuando la palabra tenía valor, la mentira precio y los tomates sabían a tomate, uno era libre de decir si te gustaba la carne o te daba asco el pescado blando tipo cazón en amarillo, si de la noción preferías la parte negra o la blanca o te valía la gustosa mezcla, de intentar, también, robar un beso por señales y sin miedo a caer en presidio. Cosas todas políticamente incorrectas.

Porque la política es, por desgracia, un cúmulo de incorrecciones, un ejercicio de malabarismo gramatical donde no cabe el reconocimiento de un error, el apoyo a una decisión acertada del oponente, algo tan humano como rectificar y cambiar de

opinión y de manera natural reconocerlo o palabras que producen urticaria en el argot como, por ejemplo, tasa, que es la manera confusa de establecer, incrementar, aplicar impuestos. Como la turística, motivo de controversia porque dice el PP que el sector está en contra y el PSOE le critica porque en cambio aplica tasa por entrar en los museos públicos andaluces cuando debiera ser gratis y, bien visto, ni lo uno ni lo otro: el turismo mueve mucho dinero, mucho, y la noche de hotel está a precios inauditos, no digamos la restauración, y todos estos millones de personas que visitan Andalucía durante el año requieren de una serie de servicios básicos que pagan con sus impuestos los andaluces autóctonos y eso sí que no es justo. Nadie va a dejar de venir porque se le grave con una tasa de dos euros y, solo a Sevilla, puede suponer un ingreso de 14 millones de euros al año que reinvertiría en servicios para el visitante. Como demagógico es censurar que tenga precio la entrada a los museos, todo tiene un valor y unos gastos de mantenimiento que deben

soportar, sobre todo, quienes lo disfrutan: como las playas a través del pago de zona azul -limpieza, socorristas...- o tantas otras cosas que forman parte del equipamiento para el disfrute común. Pero claro, hablar de tasa es políticamente incorrecto y lo es a pesar de que los ciudadanos españoles dedican entre tres y cinco meses al año, algu-

nos más, a trabajar para pagarle impuestos al sistema. **Lo peor de esta Ley para amnistiar a los golpistas** constitucionales catalanes no es ya hacerla a sabiendas de que la mayoría social española está en contra, ni siquiera impulsarla contradiciendo lo dicho meses atrás por el propio presidente sobre el asunto y solo por el hecho de mantener el gobierno, es,

al menos, aprobarla sin detenerse a explicarle abiertamente a los españoles el porqué del cambio y las razones por las cuales el resto de ciudadanos no debemos seguir el ejemplo de ir en contra de la Constitución pensando que luego es posible que nos amnistíen. Es la cara más fea de la política, la del todo vale, la que por desgracia todos asumen cuando el interés manda y, en este sentido, la historia de las amnistías en este país es la historia del oportunismo político. Incorrecto.

Manzanilla. Y con Europa de fondo y la amnistía de telón, Sanlúcar pone un toque de color al grisáceo ambiente actual celebrando su Feria de la Manzanilla, que tiene el color pajizo de su vino y el son rociero del tamboril de vuelta por Doñana. En el PSOE-A andan esperando que Europa pase para entrar de lleno en lo suyo y lo suyo es decidir dónde se pone cada uno mientras Sánchez amnistía o no a un Juan Espadas que, quizás, deba lidiar en breve el conflicto grave que se cierne en el acuerdo infumable que mantiene su partido con IU en el cabildo sanluqueño y que alejó al PP del gobierno pese a ser la fuerza más votada.

Carmen Álvarez, la alcaldesa del pueblo que en su visión de gestión administrativa avalaría el modelo -si hoy no tuviera cárcel- que implantara en su época Medina Lapieza cuando regalaba ladrillos a la gente para que se hiciera casas allí donde más o menos hubiera un hueco y fruto de aquello es el desastre urbanístico de uno de los lugares con, a pesar de todo, más encanto del planeta, tiene la guerra declarada a su socio de gobierno, Víctor Mora, ex alcalde del PSOE, que ha dicho basta y lo hará notar públicamente. Al punto de que no se sabe cuándo saltará por los aires el pacto. Si ella le cesará, si él abandonará el Palacio cuesta Belén abajo, si el PP, que se debate entre palomitas de mantequilla o al punto de salir para picotear en los plenos viendo cómo se atizan los socios, logrará la suma -trece- tras la moción de censura que lógicamente presentará cuando aquello salte por los aires. Por lo demás, la Feria luce estupenda y la manzanilla está helada, pero el reloj de arena fina de la otra banda del Coto ha girado y el tiempo corre.

Junio se abre paso y junio es un mes poco valorado por su condición de puente hacia el verano cuando, en realidad, lo reúne todo: días largos, luz potente para atardeceres eternos, el destape tras el invierno y los primeros baños en estos mares que se aclimatan a la nueva estación, la sensación de los viernes porque queda todo el fin de semana por delante, la maravillosa de los fines de curso y, de hecho, escuelas y universidades cierran sus puertas, 30 días y solsticio de verano en el tránsito de Géminis a Cáncer y entre las varias etimologías de su nombre la de llevar la de Junio, diosa romana del matrimonio y esposa de Júpiter. Y el 20 de este mes se celebra el Día más feliz del año sustentado en el análisis de las emociones de miles de personas que concluyen que ese día somos muchos más los humanos felices, sea por el calor de una persona cercana, una conexión especial con el cosmos o la naturaleza, una canción, el inicio inminente del verano o porque, hay gustos para todo y la imaginación es libre, justo dos días después, el 22, se celebra el día mundial de las mujeres sin ropa interior. Gran mes junio.



Alianda

CON JUAN GARRIDO

Toda la actualidad del mundo **Flamenco**

siete

ANDALUCIA TV

7tvandalucia.es